







Situación inflacionaria en la ZMG en marzo de 2023

Elaborado por:

Dr. Héctor Iván Del Toro Ríos

Este documento está bajo la licencia:



Junio 2023









Elaborado por:

Dr. Héctor Iván Del Toro Ríos

Departamento de Economía

E-mail: raatoro@gmail.com, hivan 23@hotmail.com

Cuerpo académico 746

Palabras clave:

Comercio, petróleo, exportaciones, costos de referencia, recesión, gasolina.

Contenido:

- Introducción
- Costos del petróleo
- Factores del precio de la gasolina
- Recomendaciones del uso de combustibles

Cómo citar:

Del Toro, H.I (2023, junio). Situación inflacionaria en la ZMG en marzo de 2023. Monitoreo de la canasta básica. Plataforma Economía de Jalisco: Acción contra la recesión global. CUCEA-Universidad de Guadalajara.

http://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/monitoreo/reportesinformativos

Introducción

Las amenazas que enfrenta la población en nuestro país a causa de la pospandemia y la presencia de la guerra entre Rusia y Ucrania llevan más de un año, éstas han llevado a que en la nación se presenten alrededor de 6,881,955 defunciones, un total de 676,609,955 casos y una aplicación de vacunas de alrededor de 13,338,833,198 en el mundo, de acuerdo a la Universidad de Medicina Johns Hopkins hasta el 10 de marzo de 2023.

Por otro lado, este conflicto bélico que se ha mantenido entre estos países ha ocasionado que se prevalezcan algunas problemáticas negativas en el entorno económico de todo el mundo, la guerra ha causado una gran pérdida económica y daños materiales que han sido significativos para la infraestructura y las empresas nativas de estos países, conllevando a una difícil afectación derivado de esta gran problemática.

La guerra ha presentado un gran efecto adverso, tal como la interrupción del comercio internacional derivado de las sanciones económicas que fueron impuestas a Rusia, mismas que no tuvieron el efecto esperado y permitieron la nulidad de los ataques del país soviético, lo cual trajo consigo que la disminución de la confianza sobre los entes de inversión y estos se fueran contrayendo ante la forma troncal de las exportaciones como es en el caso de la UREA, que es un fumigante de los más implementados en el mundo de origen Ucraniano.

La guerra ha ocasionado que el precio de la gasolina presente oscilaciones que afectan de manera directa a la población, pues existen precios exorbitantes que varían de un expendio a otro en el precio de los combustibles, puesto que el costo de la gasolina cambia todos los días en todo el país y son dados a conocer por la Comisión Reguladora de Energía.

Costos del petróleo

"El costo de referencia se basa en los precios internacionales del petróleo, ya que este se cotiza en dólares a nivel global, por ello, el promedio del valor de la gasolina se modifica respecto al tipo de cambio que se ubique el dólar y el peso" (*Newsroom Infobae*, 2023). En los últimos meses dadas las condiciones económicas y la posibilidad de recesión en USA, se han presentado meses favorables para este tipo de producto y alteraciones en algunos otros momentos que ponen en complicaciones a la población.

El coste del petróleo actualmente se estima en un 36 % del precio total de la gasolina o el diésel. Dentro del precio del petróleo, que tampoco es fijo, intervienen una serie de variables. Las más importantes son la demanda global, la demanda futura del petróleo como activo y la situación geopolítica de los países productores. Lo que también genera una condición de cambio en los hidrocarburos son los impuestos.

Factores del precio de la gasolina

Los factores clave que determinan el precio de la gasolina y el diésel, son los impuestos aplicados en ambos combustibles. En todos los países existen una serie de impuestos que marcan el precio del petróleo. En México está el caso del IEPS, que en el 2023 a causa de la inflación se incrementó 7.9% (alrededor de \$0.4295 pesos por litro, pasando de \$5.11 a \$5.49 en las cuotas Federales por cada litro en relación a la gasolina Magna).

Por su parte, en lo referente a las entidades, el IEPS aumentó en relación a 3.77 centavos más por litro, permitiendo así que en el estado de Jalisco el precio promedio de gasolina se encontrara al día 5 de mayo del 2023 en un precio regular de \$22.58 pesos por litro.

Sin embargo, podemos observar que, en la vida cotidiana existe una diferencia circunstancial por la que la gasolina se puede vender a un precio superior, esto de acuerdo a la decisión de las distintas concesionarias que existen en la ciudad, puesto que la gasolina Magna puede llegar a costar hasta por arriba de los \$25.00 pesos y la Premium puede llegar a superar hasta los \$26.20 pesos por litro al interior de la Zona Metropolitana de Guadalajara.

"Durante el primer semestre del 2022 los precios internacionales del petróleo se dispararon y con ello el costo de los combustibles en todo el mundo; sin embargo, hubo países que se vieron menos afectados debido a distintas medidas, como en México, donde un subsidio aplicado por el Gobierno Federal mantuvo relativamente estables los precios de las gasolinas" (*Newsroom Infobae*, 2023).

"Dicho subsidio es un estímulo al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) Federal, que influye directamente en el precio de la gasolina y el cual es determinado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)" (Newsroom Infobae, 2023).

Los costes de distribución y márgenes son también factores que determinan el precio de la gasolina y el diésel. El de los costes de distribución y los márgenes, son el factor más bajo, ya que solo afecta entre un 10% y un 20% al precio final de los combustibles.

Los costes de distribución, por ejemplo, hacen referencia a los costes de la estación de servicio, a los costes del transporte hasta dicha estación de servicio o los costes de las reservas estratégicas.

"Los costos se pueden llegar a modificar también por razones de logística, es decir transporte y almacenaje, si suben los precios de combustible al transportar el petróleo y la gasolina refinada en pipas o por barco, se incrementarán los costos. Otros de los factores que influyen en los precios de los combustibles es por la locación geográfica" (*miskuentas*, 2023).

Siguiendo esta condición, entre más lejano esté el expendio, más se paga por el coste de traslado. Por lo tanto, el precio se traslada al consumidor final y será el que se verá más afectado por las condiciones de no adquirir litros completos o en su defecto pagar más pesos por el mismo producto.

La gran pregunta es, ¿por qué la gasolina o el diésel son más baratos o varían en algunas estaciones de servicio? La gran interrogante es si dichos combustibles son de mejor o peor calidad. "El ingrediente clave en esta receta son los aditivos. Dicho de otro modo: el combustible que sirven las estaciones *low cost* no son peor, en esencia, al que venden las principales marcas. La diferencia reside en los aditivos que le agregan las primeras marcas" (Frutos, 2023).

¿Afecta utilizar gasolina más barata a los automóviles?

La respuesta a la interrogante es que, la gasolina con aditivos a la larga puede generar un daño al motor de nuestro vehículo; sin embargo, el uso de gasolina normal sin aditivos no afecta en la vida del motor.

La realidad de hoy en día es que, las personas tienen que sortear y buscar cuáles son las gasolineras que brindan un mejor costo beneficio, en la adquisición de los servicios más indispensables para sus actividades.

También se tiene que tomar en cuenta que, por ejemplo, durante de las vacaciones de semana santa, este tipo de acción motivó una serie limitaciones en las personas con relación a los viajes que llegaron a planear, priorizando recursos que pudieron utilizar en sus actividades vacacionales.





Referencias bibliográficas

- Newsroom Infobae. (2 de junio de 2023). *Gasolina en Ciudad de México: precio de Magna, Premiun y diésel hoy.*https://www.infobae.com/mexico/2023/06/02/gasolina-en-ciudad-de-mexico-precio-de-magna-premium-y-diesel-hoy/
- Newsroom Infobae. (03 de mayo de 2023). ¿Cómo están los precios de las gasolinas en México este 2 de mayo?
 https://www.infobae.com/mexico/2023/05/03/como-estan-los-precios-de-las-gasolinas-en-mexico-este-2-de-mayo/
- Miskuentas. (20 de diciembre de 2022). ¿Cuáles son los precios de las gasolinas en Jalisco?
 https://www.miskuentas.com/noticias/impuestos/cuales-son-los-precios-de-las-gasolinas-en-jalisco/
- Frutos, A. (23 de marzo de 2022). ¿Es el precio un buen indicador de si la gasolina o el diésel es de calidad? La Vanguardia. https://www.lavanguardia.com/motor/20220323/8145428/precio-buen-indicador-gasolina-diesel-calidad-nbs.html